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眼光的远近
灯下漫笔

♣ 李 韬

献给好人的奏鸣曲
本世纪最初的那几年，我买碟上瘾。
那段时间我上夜班，白天起床的第一件

事就是打开 DVD，先看部影片。
那段日子，生活过得黑白颠倒，人生前途

黯淡无光，财务报表一穷二白。我对世界充
满着无比的“饥饿感”，唯一能做的就是用各
国电影“填满喂饱”。

每月发了工资，第一件事就是跑到黄河
路一家音像店去选一批“冷门佳作”。为了怕
有“遗珠”，选完后我还会再去临近的红旗路
另一家音像店去“拾遗补阙”。

就是在那时候，我买了一张《窃听风暴》，
直译过来又叫《他人的生活》。

很多爱看电影的小伙伴，让我给他（她）推
荐片单，我推荐的第一部影片就是《窃听风暴》。

十次有八次都会出现“乌龙事件”：“《窃
听风暴》我看过，刘青云、古天乐主演的。”有
时候我也懒得纠正，被港片喂大的我们，“中
毒”够深。

曾有一段时间，港片的原创动力枯竭，开
拓精神萎靡，甚至完全照搬照抄好莱坞：周星
驰的《百变星君》疑似抄袭金·凯瑞的《变相怪
杰》，李连杰的《鼠胆龙威》照搬布鲁斯·威利
斯的《虎胆龙威》，甄子丹的《叶问 2》模仿史泰
龙的《洛奇 4》。

台湾电影学者、制片人焦雄屏在《台港电
影中的作者与类型》一书中就指责道：“香港
电影一向善于剽窃西方(尤其是好莱坞)的类
型，别人流行《疤面煞星》，香港便有了《英雄
本色》……”甚至有过一个时期，香港电影人
都一窝蜂地瞄准一种类型，比如僵尸片、武侠
片、风月片，再现了“尽皆过火,尽皆癫狂”的
港片模式。直到“玩残”，集体北上。

《窃听风云》从片名就知道“超级模仿秀”
了《窃听风暴》，两者内核，判若云泥。

《窃听风暴》是一部德国电影，导演是年
仅 33岁的弗洛瑞·亨克尔·冯·多纳斯马克，这
也是他的电影处女作。该影片 2007年获得奥
斯卡最佳外语片。电影讲述了“柏林墙”倒塌
之前，前东德“斯塔西”情报工作人员维斯勒
对著名右派作家和诗人德雷曼及其夫人克丽
丝塔的日常生活实施窃听，通过不断反转的
剧情推进，特工完成人性的自我救赎。

影片兼具政治悬念和人文关怀的双重特
质，故事悬念丛生，剧情跌宕起伏，冲突引人
入胜，内涵发人深省。

维斯勒因保护被窃听的对象而被贬为了
邮递员，从“顶层设计”跌入“底层逻辑”，这是
他往后 20 年的工作。有一天他经过一家书
店，书店外张贴着德雷曼新作《献给好人的奏

鸣曲》的巨幅海报。维斯勒走进书店，翻开新
书，扉页即写着“谨以此书献给 HGWXX/7，
致上最深的感激”。

“HGWXX/7”是维斯勒窃听时的代号。
他拿起一本书走到前台，服务生问是否

需要包装送人时，他说：“不用，这是给我的。”
电影到此结束。

前两天，在朋友圈看到一篇介绍瞿同祖
的文章。这个人，我第一次听说。

他是社会学史上的“失踪者”，也是经济
学界的“无名”英雄。但上世纪五六十年代，
他的著作《中国法律与中国社会》却蜚声海内
外，并任教于哥伦比亚大学、哈佛大学，诺贝
尔经济学奖获得者哈耶克、美国汉学家孔飞
力都是他的忠实读者，胡适曾力荐他去台湾
任教，学者林端称“他的贡献并不逊于其大名
鼎鼎的同门费孝通”。

1965 年回国后，此前风光无限的瞿同祖
再也没有学术著作问世。“文革”结束后，当他
再次提笔时，深感“心有余而力不足”。为他
看病的著名医学家、中国科学院院士张孝骞
对他说：“你的病是由于想写书而写不成书引
起的。”

就像《窃听风暴》中的舞台导演艾斯卡，
这位才华横溢的著名导演在被“限制工作”七

年后，选择自杀。不是每一个人被生活打得
皮开肉绽之后，都能长出一副钢筋铁骨。

63 岁那年，弘一法师曾以朱砂写下座右
铭：“以冰霜之操自励，则品日清高；以穹隆之
量容人，则德日广大；以切磋之谊取友，则学
问日精；以慎重之行利生，则道风日远。”

涉过愤怒的海，蹚过岁月的河；怀揣感恩
的心，永做善良的人。

电影《肖申克的救赎》中，摩根·弗里曼饰演
的瑞德讲道：“这些围墙很奇怪：刚来的时候，你
会恨它；慢慢地，你就会习惯它；日子久了，你会
发现你离不开它。那就是被体制化了。”

1905 年，“养鸟人”老布进入肖申克时街
上还没有汽车；50 年后出狱时，“世界已经陷
入一片忙碌之中”。他已经适应不了这个崭
新的时代，从肖申克出来后无异于又走进另
一个更大的“牢笼”。出狱后不久，他就选择
了上吊，留下一行字：“老布到此一游”。

“体制化”在此得到了最直观、最彻骨、最
深刻的呈现。

路遥说：“你在人群中看到每一个耀眼的
人，都是踩着刀尖过来的。”这个世界虽有高
高在上的体制，但羁绊不住自由奔放的灵魂。

任何时候，你都阻挡不了一棵野草的生
长与向上。

初冬胜似秋初冬胜似秋（（摄影摄影）） 吴建国吴建国

母亲说，以前做饭缺柴火烧，就去地里
拽，去树林捡，去沟里割，去山里砍。在我看
来，只要有柴火的地方，就有父母辛勤劳作
的影子；只要有炊烟的地方，就特有诗情画
意，也难怪陶渊明在《归园田居》里说，“暧暧
远人村，依依墟里烟”，这炊烟是柴火的影
子，伴随我走过了许多年，至今还在慢慢升
腾，挥散不去。

秋收放假时，老师总布置一项拾柴任
务，这让我记忆犹新。老师说，冬天教室里
冷，同学们得自力更生捡柴取暖。柴火是干
的，树根或是庄稼的根茎都行，开学时统一
验收。于是，放假后，我一做完作业，就拿着
蛇皮袋去拾柴。秋庄稼收过，犁完耙完地的
庄稼根茎都露出来了，特别显眼，拾柴也简
单，可是没犁过的，就需用手薅。但是，无论
哪种情况，我都不费吹灰之力，柴火也很快
能在院子里堆成一座小山。遇到潮湿一些
的，还需要摊开晾晒。花根、豆根、高粱根、
玉米根……应有尽有。我年年都能超额完
成任务，剩下的留在家里，当柴火烧，或是下
雪时烤火取暖。

我家当时八口人，也是大人口，有十几
亩地，记忆中，全家每天都有干不完的活
儿。小学放学后，我先把老师布置的作业做
完，然后帮父母做饭。这是例行任务，我甚
至感觉比作业还重要。那时，还没有卖面条
的，只能手工压。由于家里没有面条机，我
就去邻居家。我洗净手，挽起袖子，准备一
个盆，按人数取面、和面、醒面后，就去压面
条。压面条不仅是个体力活，还是个技术
活。虽然我初出茅庐，但是把压面条的技术
学得炉火纯青。我先把面条刀取出来，再把
面条机调好，然后把面团一点点倒进去，再
压出来。如此循环，直到把面团压成厚度适
中的长条面饼，接着调机器，把长条面饼压
扁压薄，直到厚度合适了，才能上刀，最后压
出来，就是均匀整齐的长面条了。有时，赶
上着急，把面和软了，就需要继续加面；和硬
了，就需要继续加水。这时候，眼看着家人

就要回来吃饭，我就更像热锅上的蚂蚁，急
得一头大汗。不过，种种意外，倒是锻炼了
我的应变能力，无论如何，我都能保证准时
开饭。

压完面条，洗菜，备齐葱姜蒜，就开始烧
火做饭。那时农村的地锅一律是用土坯或
是砖头砌成的，有的一大一小两个锅前后连
通，有的一大两小前后左右连通。我点着柴
火，炊烟便从黝黑的烟囱钻出去，释放出农
家做饭的信号，离村子很远就能看见。若是
村庄的农家都在做饭，那一缕缕炊烟便要排
起队，徐徐上升，好不壮观，不一会儿，炊烟
弥漫，在不远的高处连成一片，这时整个村
庄便笼罩在一片雾海之中了。

我一边烧火，一边炒菜，往往是这边柴
火灭了，那边的锅过热了，这边该放佐料了，
那边的锅里该添水了，等我把满满的一锅面
条做好，一家人就陆陆续续从地里回来了。
我时常得到父母的夸赞，所以总是想办法把
这家常便饭做得更加可口。

在我记忆中一个幸福的晚上，我们一家
人端坐在院子里吃着热乎乎的面条，月亮映
在碗里，像是多出的一个煎蛋。赶上邻居同
时开饭，大家便要聚在一起，蹲在地上，说着
吃着，好不惬意！我和哥哥们呼噜呼噜地吸
溜着面条，像是再没有比这更好的美味了，
我们甚至还比赛谁能吃得快吃得多。现在
想来，我这个业余的厨师能让全家人吃得津
津有味，也是我对家里最大的贡献了。

时至今日，我还怀念拾柴、烧柴火的场
面和炊烟袅袅的画面，像是被印在农村的画
布上，再也褪不了色；感激父母对我的锻炼，
以劳动的方式让我明白，生活是需要用双手
创造的。大学毕业后，虽然经受城市饮食的
打磨，我的肠胃被改变、同化，我依然每天期
待吃上一顿热气腾腾的面条，即便春节也不
例外。很多次，儿子都在夸奖：“爸爸，你做
的面条可以卖了。”这时，我不由想到当年我
蹲在父亲身旁吃面条的样子，眼泪像断了线
的珠子一样掉了下来。

人与自然

♣ 李开振

柴火的味道

荐书架

♣ 陈彦瑾

《饮之太和》：传递真正的美学精神

当今美学界，如果说有谁能够把中国的诗歌、
绘画、音乐、书法、园林，以及儒家哲学、道禅哲学
融会贯通，而后又能以隽永诗意的语言娓娓道出，
引人入胜，那么，著名美学家朱良志必定位列其
一。朱良志系北京大学哲学系教授、博士生导师，
北京大学美学与美育研究中心主任，长期从事中
国传统美学和艺术观念研究。

《饮之太和：中国美学名著选讲》中，朱良志选
取了27篇中国古代典籍进行注释和讲解，既为读
者阅读中国美学原典提供可靠文本，又详细讲解
了每篇原典产生的背景及其在中国美学史上的价
值、源流，昭示的美学问题、美学精神等。书中篇
目涵盖音乐、绘画、书法、园林、诗歌，包括《乐记》

《顾恺之论画》《书谱》《林泉高致》《园冶》《艺概》
《人间词话》等。

正是通过对中国美学原典的讲解，朱良志构
建出了一个独属于中国人的美学世界，这是一个
艺术的世界，也是一个哲学的世界，更是一个心灵
的世界、生命的世界。朱良志表示，《饮之太和：中
国美学名著选讲》是在北大教学中慢慢形成的。
书中的 27篇典籍，是各个时代非常有代表性，而
且相对完整的。选入的篇目虽然艺术类比较多，
但着力点并不是关于艺术技法的讨论，而是有一
个总的主旨，即人的成长。在朱良志看来，编写这
本书，是试图深入中国文化发展脉络中去寻求一
些端绪，以帮助人们更好地走入中国传统文化。

书人书话

♣ 楚 丽

讴歌新时代的燃情之作
日前，由河南文艺出版社出版的诗集《放

歌新时代》与读者见面。
诗集《放歌新时代》系中国诗歌学会会员、

河南省直文联主席殷江林所著，也是他继诗集
《战士情怀》《军旅诗笺》《颍水诗波》出版发行
之后的第 4本诗集。全书直面时代，以饱满的
激情讴歌祖国讴歌党，诗行里表达了作者一以
贯之的家国情怀和向上向善的心灵底色。

时代歌者的家国情怀
这本诗集分“时代赞歌”和“诗海心曲”两

部分，共收录诗人 59 首现代诗歌作品。综观
诗集，世界的风云变幻，国家的蓬勃发展，百
姓的欢乐忧伤，生活的万千气象，都在作者的
胸怀吸纳收藏。捧读作品集，掩卷而思，书如
其名，是一本具有鲜明时代特色的颂歌，一本
讴歌新时代的燃情之作。

河南省作协副主席、省诗歌学会会长张
鲜明这样评价道：“诗人殷江林是一位真正的
歌者。他的诗歌是心灵的明灯，照亮现实世
界，也照亮未来的道路，使我们对于自己所坚
守的伟大信仰和我们所置身的伟大时代葆有
信心，并焕发出走向未来、创造未来的激情。”

在 11月底举行的《放歌新时代》诗集分享
会上，著名作家、诗人、文艺评论家、热心读者等
百余人齐聚河南购书中心。张鲜明在分享会上
直抒己见：“殷江林的诗有着明显的写作追求。
他是时代歌者，用心记录时代，用诗拥抱时代，
用诗激励人民热爱时代，对生活充满信心。”

诗集最大的特点是“颂”，是对时代的赞
歌，是伟大时代的真实写照。

向善向美的心灵底色
“如果说明亮、热烈是他的诗歌的外在表

现，那么沉实、厚重则是他的诗歌内在底色。

他的诗，有真情真意，不雕琢，不造作，鼓舞人，
感染人，特别适合在舞台上朗诵。”河南省诗歌
学会名誉会长高金光在诗集的序言里如是说。

在河南省当代文学学会会长、著名诗歌
评论家单占生的眼里，殷江林的诗“无论题材
大小，无论篇幅长短，都写得激情澎湃，且多
为赞颂之词，这是他的特点，也彰显出他性情
中向善向美的色彩”。

不难看出，30 年军旅生涯和长期从事机
关党建工作对作者殷江林的影响。听党话、
跟党走、为人民已成为作者生命的本色和生
活的自觉。

“殷江林先生是一位难得的艺术活动家。
他的新诗有火一样的激情，有春天般绚丽的时
代气息，热烈明快，韵律华美，值得一品。”河南
诗歌学会副会长、评论家李霞一语中的。

从《致敬，五星红旗》《中国，我们为你歌
唱》到《走进焦桐》《红旗渠》《你把时间给了人
民》等作品，无论题材大小、篇幅长短，都绽放
着向善向美的澎湃激情，蕴含着独特的精气
神，把文学“思想者”的责任，演绎得淋漓尽致。

真诚有力的诗意书写
综观这本诗集，既有大江东去的澎湃浩

荡，也有小桥流水的清雅惬意；不管宏大的叙

事，还是个体的微小叙事，呈现得都非常真
诚。“颂贵真诚，诗集是发自内心的真诚，是面
对我们这个民族、国家、同事、家庭以至于每
一个人，发自心底的真诚。”单占生说，尤其是
诗人对小人物的关注和书写，更是发自心灵
深处的那种柔软，表达出的是对最底层小人
物的一种真诚的关注。

很多读者读了这册诗集，都有一个印象：
“殷江林的诗语言铿锵，节奏明快，有着贺敬之、
郭小川等老一辈诗人的影子，对他们的风格有
明显的传承。”对此，殷江林坦诚：“我就是读着
臧克家、贺敬之、郭小川等诗歌大家的诗歌长大
的，一直对贺敬之、郭小川的诗情有独钟。”

省诗歌学会执行会长吴元成认为：“殷江
林先生的诗歌创作发轫于他的军旅生涯，故
而大气磅礴，令人动容，撼人心魄。和一些人
沉醉于风花雪月不同，他的诗歌是当下最有
力的诗意书写。”这大概可以看作对这本诗集
的高度概括。

真挚饱满的创作热情
在河南省直文联副主席萍子看来：“或许

都是在颍河畔长大的缘故，读殷江林先生的文
字，总是被他与故乡有关的诗篇感动。《想起了
我的童年》让我也蓦然回到孩提时代，那些已

然淡忘的游戏场景又一一生动地浮现眼前。”
“诗者，吟咏情性也。”《沧浪诗话·诗辩》

认为，诗，是用来吟咏人的性情的。诗人览物
之动，感事之变，触之于心，一腔情思托乎物
而发乎文辞。细品《放歌新时代》诗篇与序
文，更为翔实地了解到诗人的成长、工作、奋
斗经历。从农村到城市，从部队到地方，从写
公文到作文学，如作者本人所言，感受的是红
色信仰，见证的是新时代的伟大跨越。正是
如此一路走来的成长历程，触之于心，才孕育
了诗人的真挚至爱和创作热情。

何以始终保持饱满的创作激情？殷江林
表示，新时代的这十年，有太多的成就让人
惊叹，有太多的故事值得铭记。“时代为我国
文艺繁荣发展提供了前所未有的广阔舞台，
作为一名文学爱好者，生活、感奋于这样的
时代，怎么不为之开心自豪，怎么不为之放
声歌唱。”

诗人应当把唱响时代主旋律，作为自觉
的追求和行动，作为天然的职责和使命，从而
发出响亮的声音，展现新时代云蒸霞蔚、气象
万千的壮阔景象。“我一直在为此努力着。”殷
江林这样说。

愿诗人写出更多讴歌时代的燃情之作。

著名作家刘震云说：“国人最缺的东西，是
见识，比见识更重要的是有远见的眼光。”眼光，
即对某些人和事的准确预测能力。眼光有远近
高下之分，有人目光短浅，只看到鼻子尖那么
远，看到自己的一亩三分地，也叫鼠目寸光；有
人眼光远大，能看到千万里之遥，千百年之远，
就叫高瞻远瞩。

晋人张翰能看一年。他原在洛阳做官，看到
朝中危机重重，战乱即起，就假托想吃家乡吴中
的茭白、莼菜、鲈鱼，辞官回家，离开是非之地。不
到一年，爆发八王之乱，生灵涂炭，民不聊生，他的
许多旧日同僚死于非命，他却得以幸免。

齐国管仲能看两年。管仲临死前告诫齐桓
公，要远离易牙、竖刁、卫启方三个小人，否则有
亡国的危险。齐桓公不听忠告，还是重用三人，
结果两年后他们就擅权作乱，祸害国家，杀来杀
去，连齐桓公也被活活饿死。

郑国列子能看三年。他家中贫困，常靠借
贷度日。郑国当权的子阳送来粮食，列子辞谢，
拒不接受。对妻儿说，子阳专横跋扈，积怨甚
多，早晚会出事。三年后，百姓发难杀死子阳，
并杀了许多与他有瓜葛者。列子因拒子阳的粮
食而幸免于难。

吴国伍子胥能看九年。他反对释放勾践放
虎归山，断言越国必然会兴兵报仇，所以在被吴
王逼着自杀前，让家人把他的眼睛挖出置于苏
州东门之上，说要看着吴国灭亡、越军进城。果
然，九年后吴国被越国所灭。

商朝箕子能看十年。商纣王做了一双象牙
筷子，大臣箕子担忧说，用象牙筷子吃饭就将会
用犀玉杯盘，食山珍海味，建高阔殿宇楼台，如
此下去国将不国。正如箕子所料，十年后，穷奢
极欲的殷纣王，闹得天怒人怨，四面楚歌，身陷
周武王重兵重围，自焚鹿台而亡天下。韩非在
其论著中就称赞箕子是“见小曰明”。

唐人王宝钏能看 18 年，她虽贵为相府小
姐，却慧眼识珠，甘愿以身相许穷光蛋薛平贵。
并不惜与父母“三击掌”决裂，含辛茹苦，寒窑度
日，18年后，终于等到了已是西凉王的薛平贵
衣锦荣归，安享夫贵妻荣。

越国范蠡能看20年，他与文种一起精心辅
佐越王勾践，“十年教训，十年生聚”，卧薪尝胆，
厉兵秣马。最后抓住机会，一举灭了宿敌吴国，
创造了“三千越甲可吞吴”的奇迹。

三国诸葛亮能看 56年。公元 207年，诸葛
亮在《隆中对》提出联吴抗曹、三足鼎立的策
略。刘备按照这一思路，步步推进，使蜀国成功
立国，共历二世二帝，国祚四十三年。从三顾茅
庐到263年蜀国为魏所灭，历时56年。

最夸张的是商末周初的姜子牙，能看 791
年。武王灭商后，姜子牙思虑长远，精心制定方
案，把全国分成若干个诸侯国，由周天子分封给
在灭商中作出贡献的姬姓亲族和有功之臣建都
立国，充当周朝统治中心的屏障，即所谓“封建
亲戚，以藩屏周”。这就使得周朝政权高度稳
定，少有内乱，西周加东周一共传国君 32代 37
王，历时791年，是史上最长的朝代。

刘震云又说：“远见对于我们这个民族，如大
旱之望云霓。”其实，对个人也是如此。人生在世，
要想出人头地，成就一番事业，须有志向，有本事，
还要有眼光。眼光不俗，富有远见，是一种能力，
一种本事，为君为臣，为将为相，皆不可或缺。即
便是平民百姓，若有过人眼光，可见小识大，见近
识远，见微知著，明辨真伪，也会受益无穷。而眼
光不可能生而有之，要想获此能耐，最重要的就
是读书要博，经事要多，阅历要富；见识要广，见事
要深，见人要准；还要襟怀宽，海纳百川，吞吐宇
宙；站得高，“欲穷千里目，更上一层楼”。

王阳明先生的弟子徐爱私下记录整理了先
生的言论，先生得知后对他说：老师教导学生，好
比医生用药，根据病人的病情和体质开药方，并
适时调整药量，没有一定的规矩。我平时给你们
说的话，也是针对各自的毛病进行讨论和指导，
你们只要能改正，我的话就算是多余的了（但能
改化，即吾言已为赘疣）。如果别人把我的话当
成教条来遵循，误己误人，我的罪过就大了。

这是徐爱在王阳明先生《传习录上》序中，记
录的王阳明先生说的一段话。从这段话可以看
出，王阳明先生似乎并不主张整理出版自己的言
论，原因是这些言论是为解决学生们的具体问题
而讲的，如果问题解决了，这些言论就成了“赘疣”，
没有必要存在了。否则，其他人如果不结合实际，
把这些言论当作教条来使用，就可能害了人家。

巧的是，鲁迅先生也有希望自己的文字“速
朽”之说，虽然与王阳明先生“赘疣”说不完全一
致，但也有异曲同工之效，都强调文章要有用，要
能够解决实际问题；文章的使用价值一旦消失，
文章的存世意义也就随之消失。虽然这也可能
是大家的谦虚和豁达，但实际上，主张“赘疣”和

“速朽”的文章，反倒常常“藏之名山，传之其人”；
而一心想“藏之名山，传之其人”的文章，却偏偏成
为“赘疣”，落于“速朽”了。

前些时，读到某位作家的一篇短文，说他的
新书出版后，给自己的朋友赠送了一本。过了若
干时间，他逛旧书摊时，发现自己的赠书竟然出
现在了旧书摊上，上面还有自己的签字。气愤之
余，他把这本书从旧书摊买了回来，然后再次给
那位朋友寄了过去。

此举看上去解气，也可以想见他的那位朋友
收到书后有多尴尬，但细想起来，书是拿来读的，
如果人家读完了，受教了，何必在意人家怎么处
置这本书；如果人家认为这本书是“赘疣”，应该

“速朽”，那也只能说明这本书对人家没有使用价
值，何必勉强人家收藏呢。

王阳明和鲁迅先生尚且如此豁达，其他能
比二位先生写得好的人能有多少？还是淡定一
点，学学二位先生的格局吧。

♣ 高玉成

“赘疣”与“速朽”
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